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В связи со средним ремонтом ряда городских улиц 
ПО 18 МАЯ частично перекрыто движение по ул. Куршым - 
на участке от ул. Болашак до ул. Жанаконыс.
ПО 27 МАЯ проводятся дорожные работы 
по ул.  Айтматова - на участке от пр. Ұлы Дала 
до ул. Молдагалиева.
Проезд автотранспортных средств на данных улицах 
будет организован поэтапно в обоих направлениях по 
одной из сторон.
С 12 ПО 15 МАЯ проводятся работы по среднему ремонту 
улиц Фахта бен Абдул Азиза и Кожахметова - на участке от 
ул. Бейсековой до ул. Байсеитовой. 
В связи с этим движение автотранспортных средств будет 
организовано поэтапно в обоих направлениях по одной 
из сторон.
Управление транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Астаны продолжает 
работы по ремонту улиц и проспектов города.
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15 МАЯ С 9.00 ДО 13.00 в городской поликлинике № 9 состоится день 
открытых дверей, посвященный репродуктивному здоровью женщин. 
Получить консультацию акушера-гинеколога, врача общей практики 
и психолога могут пациенты вне зависимости от прикрепления к 
поликлинике. Однако для полноценного приема прикрепление 
необходимо. 
Адрес: пр. Мәңгілік Ел, 16/1, блок Б, холл. 

Хотите открыть 
свой бизнес?

Сделано в Казахстане

21 мая на портале Business.enbek.kz
начнется прием заявок на 
получение грантов на реализацию 
бизнес-идей. 

Более 350 производителей из всех регионов страны примут участие 
в масштабной выставке отечественных производителей Ulttyq ónim. 
Мероприятие пройдет с 16 по 18 мая в выставочном центре ЭКСПО 
по адресу: пр. Мәңгілік Ел, 53/1. 

Гранты предоставляются на безвозмезд-
ной основе, целевым назначением является 
запуск и развитие нового бизнеса. По респу-
блике в рамках первого потока планируется 
выдача 4500 грантов.

Размер гранта составляет 400 МРП (1572800 
тенге). Каждый участник может получить 
его только один раз.

Средства грантов позволят начинаю-
щим предпринимателям раскрыть свой 
бизнес-потенциал, наладить и развить 
производство, тем самым обеспечить себя 
постоянным доходом.

Проведение Ulttyq ónim стало традици-
ей, которая способствует популяризации 
и продвижению отечественных товаров и 
услуг. С каждым годом интерес к выстав-
ке растет: в 2022 году число посетителей 
составило более 20 тыс. человек, в 2023-м 

Строительство, реконструкция и 
модернизация улично-дорожной сети 
предполагается на многих объектах. Так, на 
пересечении ул. Бейсековой и пр. Тлендиева 
появится транспортная развязка. Проект 
начали еще в 2022 году, на сегодня работы 
возобновлены и находятся в активной фазе. 
В текущем году планируется завершить 
строительство металлических пролетов 
путепровода и съездов, что обеспечит 
полноценный проезд по данному участку. 5

- 22 тыс. Объемы продаж также увеличи-
ваются: с 70 млн тенге в 2022 году до 74,1 
млн - в 2023-м.

Время работы выставки: с 9.00 до 
18.00 - первый день, с 10.00 до 18.00 - по-
следующие.
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СОБЫТИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

На бюро палаты депутаты утвердили 
повестку дня заседания Сената, которое со-
стоится 15 мая.

Сенаторы рассмотрят законопроект об 
аквакультуре, который направлен на со-
действие устойчивому развитию путем рас-
ширения существующих и создания новых 
производственных мощностей. Также пла-
нируется увеличить объемы конкурентоспо-
собных объектов аквакультуры, повысить их 
безопасность для жизни и здоровья человека, 
окружающей среды.

В соответствии с нормами документа бу-
дут внесены изменения и дополнения в Зе-
мельный, Лесной, Предпринимательский и 
Экологический кодексы, а также ряд законов 
Республики Казахстан.

Кроме того, депутаты обсудили темы, ко-
торые будут вынесены на заседания коми-
тетов на этой неделе: вопросы деятельности 
органов судебной власти, внедрения техно-
логий искусственного интеллекта в право-
охранительную и судебную деятельность, 
обеспечения пожарной безопасности на про-
мышленных объектах, развития государ-
ственно-частного партнерства.

Премьер-министр Олжас БЕКТЕНОВ 
провел совещание по вопросам реализации 
крупных промышленных проектов, на-
правленных на создание кластеров высо-
кого передела в химической и металлурги-
ческой отраслях. Работа по формированию 
экспортно ориентированных производств 
ведется в соответствии с поручением Гла-
вы государства Касым-Жомарта ТОКАЕВА. 

Министр промышленности и строитель-
ства Ерсайын НАГАСПАЕВ доложил, что в 
настоящее время реализуются 5 крупных 
инициатив с общим объемом инвестиций по-
рядка $10 млрд и созданием свыше 8,7 тыс. 
постоянных рабочих мест.

В ходе совещания отмечена необходи-
мость комплексного подхода к формирова-
нию современных промышленных кластеров.

- Новые проекты в этих секторах должны 
стать опорными точками индустриального 
роста, нацеленными на выпуск продукции с 
высокой добавленной стоимостью, внедрение 
современных технологий и формирование 
конкурентоспособных кластеров. Вокруг них 
должны активно развиваться предприятия 
малого и среднего бизнеса, сервисные ком-
пании, логистические центры и современная 
инфраструктура. Мы рассчитываем на мощ-
ный мультипликативный эффект, который 
позволит создать тысячи новых рабочих мест, 
оживить экономику целых регионов, - под-
черкнул Олжас Бектенов.

Государственным органам поручено обе-
спечить качественное сопровождение реа-
лизации проектов. Министерствам промыш-
ленности и строительства, национальной 
экономики - принять меры по обеспечению 
своевременного запуска всех проектов.

***
Министерство юстиции совместно с 

Палатой частных судебных исполните-
лей разработало мобильное приложение 
автоматизированной информационной 
системы органов исполнительного произ-
водства. 

Приложение позволяет пользователям 
легко получить доступ к Единому реестру 
должников, что делает возможным проверку 
их правового положения и финансовых обяза-
тельств. Уникальной особенностью является 
возможность получения постановления судеб-
ного исполнителя на мобильное устройство 
посредством сканирования QR-кода, что обе-
спечивает простоту и легитимность процесса. 
Помимо этого, в приложении будет функцио-
нировать «Ассистент сторон исполнительно-
го производства», позволяющий указывать 
сторонам о непринятых мерах, посредством 
которого можно будет подать обращение непо-
средственно судебному исполнителю с прило-
жением необходимых документов.

***
Сегодня, 13 мая, в 10.00 в Үкімет үйі со-

стоится заседание Правительства. 
На повестке - проведение весенне-полевых 

работ и прохождение вегетационного перио-
да. 

По итогам заседания состоится пресс-
конференция с участием:

- министра сельского хозяйства РК Айдар-
бека Сапарова;

- вице-министра водных ресурсов и ирри-
гации РК Нурлана Алдамжарова.

Заседание Правительства будет транс-
лироваться в режиме онлайн на сайте 
PrimeMinister.kz, официальном YouTube-
канале, в социальной сети Facebook, на 
Telegram-канале UKIMET.

Приветствуя высокого гостя, Глава государ-
ства Касым-Жомарт ТОКАЕВ отметил, что его 
визит имеет большое значение с точки зрения 
придания дополнительного импульса казахстан-
ско-эмиратским отношениям.

По словам Президента, Объединенные Араб-
ские Эмираты являются одним из главных пар-
тнеров Казахстана, разделяющим общие цели 
и устремления. В 2023 году правительства двух 
стран подписали Совместную декларацию о ре-
ализации стратегических инвестиционных про-
ектов.

Отмечено, что Объединенные Арабские Эми-
раты входят в десятку крупнейших иностранных 
инвесторов в экономику Казахстана. В 2024 году 
приток прямых инвестиций из ОАЭ увеличился 
более чем в два раза, достигнув рекордных значе-
ний.

Глава государства приветствовал подписание 
в рамках данного визита более 20 коммерческих 
соглашений на сумму, эквивалентную 5 милли-
ардам долларов. Их реализация придаст мощный 
импульс стратегическому сотрудничеству и бу-
дет способствовать укреплению взаимовыгод-
ных двусторонних связей.

В свою очередь Наследный принц выразил 
признательность за теплый прием и отметил, что 
с особым чувством вновь посещает Казахстан - 
страну, которую он высоко ценит за ее природную 
красоту и гостеприимство народа.

СТРЕМЛЕНИЕ К ОБЩЕМУ ПРОГРЕССУ
Наследный принц Абу-Даби шейх Халед бен Мухаммед бен Заид Аль 
НАХАЯН посетил Астану с официальным визитом.

Он подчеркнул, что отношения между Казах-
станом и ОАЭ строятся на доверии, взаимной под-
держке и стремлении к общему прогрессу. Эти 
связи давно вышли за рамки торгово-инвести-
ционного взаимодействия, охватывая широкий 
спектр направлений - от энергетики и транспор-
та до цифровой инфраструктуры и образования. 
По словам Наследного принца, подписываемые 
соглашения отражают общность в видении при-
оритетных целей совместной деятельности в бу-
дущем.

По завершении переговоров Главы государ-
ства Касым-Жомарта Токаева и Наследного прин-
ца Абу-Даби шейха Халеда бен Мухаммеда бен 
Заида Аль Нахаяна состоялась церемония обмена 
подписанными двусторонними документами: 

1. Меморандум о сотрудничестве в сфере авто-
мобильного транспорта между Министерством 
транспорта Республики Казахстан и Министер-
ством энергетики и инфраструктуры Объединен-
ных Арабских Эмиратов.

2. Меморандум о сотрудничестве между Ми-
нистерством юстиции Республики Казахстан и 
Министерством юстиции Объединенных Араб-
ских Эмиратов.

3. Соглашение о сотрудничестве по разработке 
проектов круглосуточного энергоснабжения до 
500 МВт и системы хранения энергии до 2000 МВт 
в Республике Казахстан между АО «ФНБ «Самрук-
Казына» и Masdar.

4. Соглашение о стратегическом сотрудниче-
стве в сфере цифровой трансформации нефтега-
зовой отрасли Республики Казахстан между АО 
«ФНБ «Самрук-Казына» и AIQ.

5. Меморандум о взаимопонимании и сотруд-
ничестве между АО «ФНБ «Самрук-Казына» и 
Abu Dhabi Commercial Bank.

6. Соглашение по созданию суперкомпьютер-
ного кластера в Республике Казахстан между Ми-
нистерством цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности Республики 
Казахстан и Presight.

7. Протокол между АО «НК «КазМунайГаз» и 
Abu Dhabi Ports Group в отношении развития со-
трудничества по расширению торгового флота.

8. Соглашение о стратегическом сотрудниче-
стве по вопросам взаимодействия в области циф-
ровизации нефтегазовой отрасли между АО «НК 
QazaqGaz» и AIQ.

9. Меморандум о взаимопонимании между 
акиматом Туркестанской области и Фондом раз-
вития Абу-Даби по финансированию и строи-
тельству родильного дома имени шейха Мухам-
меда бен Заида Аль Нахаяна в Туркестане. 

10. Соглашение об инвестициях в развитие 
международного аэропорта «Нурсултан Назарба-
ев» г. Астаны и прилегающей территории между 
Министерством транспорта Республики Казах-
стан и Terminals Astana Airport Limited.

Кроме того, на церемонии было объявлено 
о ратификации Соглашения между Правитель-
ством Республики Казахстан и Правительством 
Объединенных Арабских Эмиратов о реализации 
проекта ветровой электростанции.

Высоким гостям рассказали, что 
в настоящее время здесь обучаются 
2800 детей, которым преподают 159 
педагогов. В этом учебном году под-
готовлен проект «Цифровая школа» 
и ведется разделение предметов 
естественно-научного и математи-
ческого цикла на 7 направлений - IT 
STEM, FAB LAB, робототехника, при-
кладная математика, биоинженерия, 
математическое моделирование, 
биохимия.

Касым-Жомарт Токаев и шейх 
Халед бен Мухаммед осмотрели ка-
бинет арабского языка. Учащиеся 
продемонстрировали гостям свои по-
знания в изучении арабского языка и 
литературы.

Ученики провели для Президен-
та Казахстана и Наследного принца 
Абу-Даби экскурсию по школьному 
музею, в котором организована вы-
ставка, посвященная дружбе и со-
трудничеству двух стран. В экспози-
цию вошли книги, рассказывающие 
об истории арабского мира с древних 
времен до наших дней, образцы на-
циональной одежды и исторические 
артефакты.

Глава государства 
Касым-Жомарт ТОКАЕВ 
и Наследный принц 
Абу-Даби шейх Халед 
бен Мухаммед бен Заид 
Аль НАХАЯН посетили 
столичную школу-лицей 
№ 84 имени шейха 
Халифы бен Заида аль 
Нахаяна.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
Реабилитационный центр для детей с особыми 
потребностями появится в Астане.

Проект реализуется при поддержке 
благотворительного и гуманитарного 
фонда Заида бен Султана Аль Нахаяна.

Мероприятие собрало представите-
лей государственных органов, между-
народных организаций, дипломатиче-
ского корпуса и общественности. Гостям 
был представлен план будущего центра, 
который станет одним из ключевых 
объектов социальной инфраструктуры 
столицы.

Со вступительным словом высту-
пил заместитель акима города Астаны 
Ерик МЕЙРХАНОВ, подчеркнув соци-
альную значимость проекта. 

- Мы становимся свидетелями со-
бытия, которое наполнено глубоким гу-
манистическим смыслом, - начала стро-
ительства реабилитационного центра 
для детей с особыми потребностями. 
Этот проект не просто здание, а вопло-
щение милосердия, заботы и крепкой 
дружбы между Республикой Казахстан 
и Объединенными Арабскими Эмира-
тами, - сказал он. 

Директор департамента проектов и 
программ благотворительного и гума-
нитарного фонда подчеркнул, что про-
ект является одним из самых крупных, 
которые фонд планирует реализовать в 
Казахстане. 

- Мы изучили социальную ситуа-
цию в Республике Казахстан в отноше-
нии детей с инвалидностью и приняли 
решение воплотить проект в жизнь. 
Подобные инициативы оказывают по-
ложительное влияние на детей с особы-
ми потребностями, помогают им адап-

По прогнозам специалистов, к 
2035 году численность населения 
столицы составит 2,3 млн жителей, 
а расчетный максимально суточный 
расход воды достигнет 613 тыс. куб. 
метров в сутки. Учитывая эти данные, 
на промежуточный 2030 год необхо-
димо ввести в эксплуатацию НФС-4 
производительностью 210 тыс. куб. 
метров в сутки с подводящим водово-
дом от канала имени К. Сатпаева. Это 
позволит дополнительно построить 
еще 95708 метров новых сетей водо-
снабжения. Строительство четвертой 
насосной станции позволит полно-
стью покрыть потребность города. 
К слову, в этом году предусмотрено 
строительство более 37 тыс. метров 
новых сетей водоснабжения.

Как отметил депутат Мажилиса 
Павел КАЗАНЦЕВ, Астанинское водо-
хранилище остается единственным 
источником водоснабжения столицы. 
Построено оно в 1969 году и рассчита-
но на 500 тысяч человек. По его сло-
вам, в прошлом году жители столицы 
уже сталкивались с перебоями водо-
снабжения и недостаточностью мощ-
ностей водоочистных сооружений. 

Однако вице-министр промыш-
ленности и строительства Куандык 
КАЖКЕНОВ сообщил, что приняты 
необходимые меры для решения этой 
проблемы.

- В конце 2023 года введена в экс-
плуатацию насосно-фильтровальная 

станция № 3. При суточном потреб- 
лении воды 350 тысяч кубических 
метров мощность этих трех фильтро-
вальных станций составляет 410. То 
есть сегодня они полностью покрыва-
ют необходимый для города объем и 
дефицита не наблюдается, - уточнил 
вице-министр.

Он также сообщил, что в настоя-
щее время готовятся к реализации не-
сколько проектов для долгосрочного 
обеспечения столицы водой. Среди 
них - строительство четвертой насос- 
но-фильтровальной станции, водово-
да от канала имени К. Сатпаева, что по-
зволит обеспечить городу до 200 тысяч 
кубических метров воды в сутки. 

Вторым проектом станет строи- 
тельство водовода от Нуринского 
месторождения подземных вод. Это 
позволит обеспечить еще дополни-
тельно 38 тысяч кубических метров 
в сутки. Проектно-сметная докумен-
тация уже готова, проект отправлен 
на экспертизу, его ориентировочная  
стоимость - около 56 млрд тенге.

Строительство технического водо-
вода от насосной станции Тельмана 
обойдется бюджету в 17,6 млрд тенге. 
В этом году из местного бюджета уже 
выделено порядка 3,2 млрд. В Мажи-
лисе уверены, что все эти решения по-
зволят в будущем с учетом высокого 
темпа развития нашей столицы обес- 
печить население столицы необходи-
мым объемом питьевой воды.

Для подачи заявки необходимо:
- зарегистрироваться на портале;
 - пройти проверку на соответствие 

условиям получения гранта;
- скачать шаблон бизнес-плана, за-

полнить его и загрузить на портал;
- заполнить форму заявления и 

подписать ключом ЭЦП.
При отсутствии доступа к Интер-

нету или компьютера можно подать 
заявку в зонах самообслуживания ка-
рьерных центров, центрах обслужи-
вания населения.

Для получения гранта необхо-
дим ряд условий.

Претендентами на получение 
гранта на реализацию новой бизнес-
идеи могут быть:

- зарегистрированные безработ-
ные;

- индивидуальные предпринима-
тели (срок регистрации до 3-х лет).

Кто может стать претендентом
Лица с инвалидностью, лица с 

действующим статусом «кандас», 
межрегиональные переселенцы, чле-
ны малообеспеченных семей, член 
многодетной семьи (супруг/супруга), 
лицо, воспитывающее ребенка-инва-
лида (супруг/супруга), получатели 
пособия по потере кормильца.

Претендент должен иметь серти-
фикат об обучении основам предпри-
нимательства по проекту «Бастау Биз-
нес» со сроком не более 3 лет.

Для обеспечения прозрачности 
процедур, снижения человеческого 
фактора, удобства заявителей весь 
процесс предоставления грантов 
переведен в электронный формат. 
Прием заявок на получение гранта 
осуществляется через единое окно - 
портал Business.enbek.kz.

Тематические поезда «Тальго»  
№ 3/4 сообщением Астана - Алматы и 
электропоезд № 6803 Астана - Атбасар 
посвящены бессмертным подвигам 
казахстанских героев в годы Великой  
Отечественной войны.

Как сообщили в пресс-службе АО 
«НК «Қазақстан темір жолы», особым 
оформлением поездов в компании 
хотели выразить благодарность геро-
ям и передать пассажирам атмосферу 
военного времени. На вагонах разме-
щены портреты Бауыржана Момы-
шулы, Алии Молдагуловой, Маншук 
Маметовой, Рахимжана Кошкарбаева 
и других участников войны. Празд-
ничную атмосферу дополнили деко-
ративные элементы - казахстанские 
ленты Победы, украшающие лацка-
ны пиджаков проводников.

Первые пассажиры встретили 
отправку поездов с энтузиазмом и 
восхищением идеи - многие фото-
графировались на фоне тематически 
оформленных вагонов. 

В АО «Пассажирские перевозки» 
отметили, что подобные инициа-
тивы становятся традиционными, 
здесь стараются ежегодно оформ-
лять поезда к государственным и 
национальным праздникам. Это не 
только поддерживает историческую 
память, но и дарит пассажирам при-
ятные впечатления от поездки.

Фото Василия КРАСЬ

О проделанной работе на брифинге 
в Службе коммуникаций рассказала 
прокурор Управления прокуратуры го-
рода Гульмира БЕКМУХАНОВА. 

В рамках реализации принципа 
«нулевой терпимости» в столице ве-
дется последовательная работа по 
усилению правового контроля и обще-
ственной дисциплины. Особое внима-
ние уделяется актуальной теме - ван-
дализму и загрязнению общественных 
мест.

- Порча общественного имущества, 
хулиганство, неуважение к общей соб-
ственности - все это требует немедлен-
ного и жесткого реагирования, - сооб-
щила Гульмира Бекмуханова.

Она напомнила, что с 3 января 
2023 года в силу вступила статья 147-1 
КоАП, предусматривающая наказание 
за умышленное уничтожение или по-
вреждение чужого имущества, если 
ущерб не превышает 200 МРП (738 ты-

тироваться в обществе и способствуют 
развитию инклюзивной среды. Также в 
будущем планируется запуск проектов 
в сфере спорта и работы с молодежью в 
других регионах, - отметил представи-
тель фонда.

Кульминацией события стала за-
кладка первого кирпича в основание 
будущего здания. 

Руководитель столичного Управле-
ния занятости и социальной защиты 
Илья СКУБ сообщил, что центр рассчи-
тан на 500 посещений в день для людей 
с ограниченными возможностями без 
возрастных ограничений. Для получа-
телей услуг все будет бесплатно.

Дильназ БАУЫРЖАНҚЫЗЫ 
Фото с сайта gov.kz

ПОЕЗДА ПОБЕДЫ
Поезда, оформленные к 80-летию Победы, создали 
особенную праздничную атмосферу для пассажиров 
станции «Астана». Вагоны «Тальго» с портретами 
легендарных героев Великой Отечественной войны  
будут курсировать до конца мая. 

Перебоев с водой не будет
Дефицит питьевой воды в столице намерены решать 
с помощью масштабных проектов - строительства 
насосно-фильтровальных станций и водоводов. 
Необходимые меры для улучшения ситуации  
с водоснабжением главного города страны обсудили  
в Мажилисе во время правительственного часа. 

Хотите открыть свой бизнес?
►Окончание. Начало на стр. 1  Грант можно получить на при-

обретение необходимого инвентаря, 
орудий труда, технологического обо-
рудования, животных, скота, птицы, 
саженцев, кустарников, семян, расса-
ды, оплаты аренды помещений.

Гранты не предоставляются на 
потребительские цели, погашение 
кредитных займов, приобретение и 
строительство жилой недвижимости, 
приобретение земельных участков, 
производство подакцизной продукции.

Гранты выдаются центрами трудо-
вой мобильности на основании реше-
ния районной/городской комиссии по 
рассмотрению заявлений претенден-
тов на получение гранта.

Кому отдается предпочтение
Претенденты презентуют свой 

бизнес-проект на заседаниях комис-
сии. При этом каждый член комиссии 
оценивает бизнес-план и заполняет 
оценочный лист по следующим кри-
териям: конкурентоспособность биз-
нес-идеи, проработанность рынков 
сбыта, финансовая жизнеспособность 
бизнес-проекта, уровень предприни-
мательских навыков, создание новых 
рабочих мест.

Таким образом, решение о предо-
ставлении гранта принимается комис-
сионно и на основе четких критериев 
оценки проработанности бизнес-про-
ектов претендентов.

Решение комиссии направляется в 
личный кабинет претендента на порта-
ле. В случае положительного решения 
комиссии претендент предоставляет 
банковские реквизиты, подписывает 
договор и далее ежеквартально предо-
ставляет отчеты об использовании 
средств. Все это делается в электрон-
ном формате, без посещения центров 
трудовой мобильности и его филиалов 
(карьерных центров).

АРЕСТ ЛИБО ШТРАФ
В столичной прокуратуре подвели итоги борьбы  
с умышленным уничтожением или повреждением чужого 
имущества за первый квартал 2025 года. 

сяч тенге). Нарушителю может быть на-
значен административный арест либо 
штраф.

За первый квартал 2025 года в Спе- 
циализированный межрайонный суд 
по административным правонаруше-
ниям Астаны поступило 61 дело по 
статье 147-1 КоАП. По итогам рассмо-
трения 40 правонарушителей подвер-
гнуты административному аресту, еще 
21 лицо оштрафовано на общую сумму 
3605440 тенге. Это свидетельствует о 
принципиальном подходе к борьбе с 
вандализмом в столице.

По словам Гульмиры Бекмухано-
вой, в Астане созданы все условия для 
оперативного выявления нарушений 
общественного порядка. На сегодня в 
городе функционируют 35600 камер 
видеонаблюдения, подключенных к 
Центру оперативного управления поли-
ции. Благодаря им ежедневно фиксиру-
ются десятки правонарушений.

Прокуратура города фиксирует рост 
числа нарушений среди несовершенно-
летних. За указанный период к админи-
стративной ответственности за загряз-
нение общественных мест привлечен 
5151 нарушитель, из них 36 - несовер-
шеннолетние.

- Если несовершеннолетний не име-
ет достаточного имущества для уплаты 
штрафа, обязанность ложится на роди-
телей или лиц, их заменяющих, - пояс-
нила прокурор.

Прокуратура и полиция активно 
мониторят социальные сети, СМИ и 
публикации граждан. В случае обна-
ружения сообщений о вандализме и 
мелком хулиганстве проводятся про-
верки, правонарушителям дается 
правовая оценка. Подобные случаи 
регулярно освещаются в медиапро-
странстве с акцентом на правовых по-
следствиях.

Прокуратура призывает жителей 
столицы соблюдать нормы законода-
тельства и проявлять активную граж-
данскую позицию. В условиях урба-
низации, роста населения и развития 
городской инфраструктуры поддер-
жание порядка - общая ответствен-
ность всех участников общества.
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ОСОБЫЙ ПРАЗДНИК

Профессиональная деятель-
ность моей героини началась 
в Узбекистане. В 1991 году она 
окончила медицинское учи-
лище в Учкудуке и работала в 
родильном отделении районной 
больницы.  Проработав несколько 
лет в родном городе,   переехала 
с семьей в Казахстан. В городе 
Атбасаре Мырзагул Жубанышевна 
попробовала себя в другой сфере 
медицины - устроилась медсес- 
трой в противотуберкулезный 
диспансер. Но, переехав в Аста-
ну, вернулась в роддом и смогла 

Каждый день в родильном доме столичной 
многопрофильной больницы №3 происходит 
настоящее чудо - на свет появляются новые 
малыши, маленькие астанчане. 
Первыми их встречают в этой жизни вместе 
с докторами медицинские сестры, чей 
международный праздник отметили 12 мая. 
О самой нужной профессии в мире в беседе  
с нашим корреспондентом рассказывает акушер 
старейшей прославленной клиники города 
Мырзагул АМАНОВА.

У вас будет малыш!

быстро зарекомендовать себя 
опытным специалистом,  став 
старшим акушером  приемного 
покоя в Перинатальном центре 
№1. А теперь работает в старей-
шем роддоме города на улице 
Алии Молдагуловой.

- Я выбрала данную профес-
сию благодаря папе, который 
мечтал, чтобы  его дочь стала 
врачом акушером-гинекологом. 
Так как  не смогла поступить в 
медицинский вуз, сдала докумен-
ты  в медучилище. Считаю, что  
исполнила желание отца. Помню 

свою первую роженицу,  у которой 
была тяжелая анемия и четвер-
тые роды. Это было в Учкудуке. 
Будучи молодым специалистом, 
была вынуждена принимать роды 
без врача. Ситуация осложнялась 
сильной анемией и кровотечени-
ем, которое открылось во время 
родов.  Кстати, тогда роженице 
пришлось успокаивать  меня. 
Она без конца повторяла, что 
кровотечение остановится. Слава 
богу, что все тогда закончилось 
благополучно, -  вспоминает моя 
героиня.

Рабочий день Мырзагул Ама-
новой часто непредсказуем. Он 
может начаться с плановых родов, 
но в любой момент может посту-
пить экстренная пациентка. Она 
следит за состоянием роженицы 
и ребенка, помогает женщине 
правильно дышать, успокаивает, 
объясняет, поддерживает физически 
и морально.  Кстати, в старом род-
доме города в основном работают 
коллеги со стажем более 30 и 40 
лет. Среди медперсонала есть и те, 
кто когда-то сам родился в данном 
медицинском учреждении, есть 
коллеги, которые рожали здесь 
своих детей. 

- В нашей медицинской ор-
ганизации нет текучки кадров.  
У нас сильные специалисты, 
которые имеют ученую степень, 
высшие категории. Среди среднего 
медперсонала тоже коллектив 
слаженный.  Сотрудники от-
сюда уходят только в декрет и 
обязательно возвращаются. Не-
смотря на то что здание нашего 
учреждения считается старым, 
здесь созданы все условия для 
полноценной работы, хорошая 
материально-техническая база, 
- продолжает собеседница.    

За 30 лет работы руки Мырза-
гул Жубанышевны приняли около 
9 тысяч младенцев. По ее словам,  
ежедневно одна акушерка в смену 
принимает 4-5 родов. 

У работников среднего звена 
родильного дома есть своя при-
мета: если  дежурство началось с 
мальчиков, значит, день пройдет 
спокойно, то есть  за сутки не бу-
дет тяжелых родов, хотя иногда 
хлопоты доставляют и  крепыши, 
девочек, по наблюдению докторов, 
рождается все же больше.  

К слову, история акушерского 
блока многопрофильной больницы 
№ 3  началась в далеком 1964 году. 

Спортсмены Астаны запусти-
ли в социальных сетях теплый 
челлендж «Анаға тағзым - анаға 
құрмет». Они публикуют видео 
и фотографии с родными, рас-
сказывают трогательные истории 
из детства, благодарят матерей за 
безграничную любовь, поддержку 
и веру. В видеороликах они обни-
мают их со словами: «Люблю тебя, 
мама», «Мама, спасибо за...» Кто-то 
делится архивными снимками 
с короткими историями о том, 
как мама помогала в спорте, под-
держивала в трудные моменты, 
передавала ценные жизненные 
навыки. Юные гимнастки испол-
нили песню, а кто-то посвятил 
маме стихотворение.

Челлендж поддержали из-
вестные спортсмены: чемпионка 
летних Паралимпийских игр 2024 
года в Париже Ақмарал НАУАТБЕК, 
серебряный призер Игр и один 
из лидеров сборной Казахстана 
по парадзюдо Ерғали ШАМЕЙ, 
мастер спорта международного 
класса по хоккею с мячом, чем-
пион VII зимних Азиатских игр, 
бронзовый призер чемпионата 
мира и многократный чемпион 
и обладатель Кубка Казахстана 
Ильяс ХАЙРЕКИШЕВ. 

Не остались в стороне и тренеры, 
сотрудники подведомственных 
организаций Управления физи-
ческой культуры и спорта Астаны.

- Идея челленджа - напомнить 
каждому о важности уважения к 
матери, выразить любовь и при-
знательность тем, кто подарил 
жизнь. Присоединиться к ак-
ции может каждый под хеште-
гами: #AlgysAnama #SpasiboMame 
#AnagaQurmet #ДеньМатери», - сооб-

Второе воскресенье мая в Казахстане - особый и трогательный праздник 
- День матери. В столице прошли различные мероприятия: спортивный 
забег, челленджи в социальных сетях и кулинарный мастер-класс. 

ГЛАВНОЕ СЛОВО В КАЖДОЙ СУДЬБЕ

щила пресс-секретарь Управления 
физической культуры и спорта 
Астаны Мадина АЙТКАЛИЕВА.

День матери - это еще один 
повод выразить благодарность 
тем, кто занимается воспитанием 
подрастающего поколения, взращи-
вая будущих ученых, чемпионов. 

Тренер из Астаны Меруерт 
БАЛГИНБАЕВА стала не просто 
наставником, а настоящей матерью 
для многих своих подопечных.

- Меня в спорт в 6-летнем воз-
расте привел отец. Будучи гим-
насткой, сама тренировалась, 
помогала тренеру с малышами, 
показывала, как делать элементы, 
и поняла, что тоже хочу передавать 
свой опыт и знания маленьким 
деткам, - говорит Меруерт.

К моменту окончания школы 
она была уже мастером спорта 
Республики Казахстан, выступала 
в турнирах. А тренировать начала, 
будучи студенткой 3-го курса. Ее 
тренерский стаж на сегодня - 22 года.

- Мне было всего 19, когда я 
впервые вошла в зал как наставник. 
Когда я была спортсменкой, мне 
казалось, что это сложнее, но годы 
тренерской деятельности показали, 
что я была не права. Если ты спор-
тсмен, у тебя есть определенный 
характер. Ты тренируешься, ни под 
кого не подстраиваешься. Самое 
главное, держишь дисциплину. 
Все за тебя решает тренер. В тре-
нерской деятельности намного 
больше ответственности. Ты все 
планируешь, организовываешь. 
И дети сейчас разные, мотивиро-
вать их можно по-разному. Ты не 
можешь одинаково вести себя со 
всеми: если хочешь довести до 
результата, должен подстраиваться 

под каждого ребенка. Кому-то кнут 
нужен, кому-то пряник, но при 
этом дисциплина обязательна, - 
считает она.

Для своих подопечных, которые 
пришли к ней еще в 5-летнем воз-
расте, Меруерт стала второй мамой. 
С ней они проводят большую часть  
времени, тренер верит в них, как и 
их мамы, и вдохновляет  на успех.

- На данный момент у меня 
11 человек тренируются, и все 
они члены национальной сбор-
ной Республики Казахстан. Из 
них семеро составляют штатную 
сборную РК. Я воспитала более 40 
мастеров спорта международного 
класса. Думаю, что такого резуль-
тата вообще практически не было. 
Мои гимнастки на протяжении 
13 лет - абсолютные чемпионки 
страны, многократные призеры 
чемпионата Азии. Шесть моих 
подопечных вошли в историю 
казахстанского спорта по художе-
ственной гимнастике - принесли 
первую в истории бронзовую ме-
даль юношеских Олимпийских 
игр, которые проходили в Китае в 
2014 году. Этот год для нас удачно 
начался: шесть моих гимнасток 
на двух Кубках мира завоевали 
бронзовую медаль, - с гордостью 
говорит тренер.

Сейчас в ее школе тренируется 
более 4 тысяч детей. Основной тре-
нерский принцип - быть примером 
для детей не на словах, а на деле.

Такая Меруерт и дома, в кругу 
семьи. С супругом они воспитывают 
дочку и двоих сыновей.

- Когда в моей жизни появилось 
еще одно важное звание - мама, 
передо мной встал вызов: как 
сохранить себя как тренера и не 

потерять себя как маму? Я знала, 
что смогу, потому что спорт научил 
меня не сдаваться. Мои ученики 
участвовали в международных 
соревнованиях, завоевывали при-
зовые места, пришло признание. А 
дома меня любят, поддерживают 
и ждут. Для меня особенно важно, 
что дочь пошла по моим стопам: 
в 5 лет впервые встала на ковер, а 
сейчас ей 17, кандидат в мастера 
спорта, уже тренирует спортсменов 
и зажигает новые звезды. Я счаст-
лива и считают, что состоялась в 
жизни: я мама, тренер, женщина, 
которая выбрала любовь, уста-
лость, победы, детские объятия, 
гимнастический ковер и аромат 
домашних пирогов. Моя история 
не просто о спорте, она о женщине, 
матери, которая не боится быть 
сильной, мечтать, воспитывать 
и вдохновлять. Ведь материн-
ство - это не просто воспитание, а 
передача огня не по наследству, а 
через сердце, пример, ежедневный 
труд, - отмечает Меруерт.

В этом уверена и Ардак ИСКАКО-
ВА - мама Темирлана МУКАТАЕВА, 
ставшего чемпионом Азии среди 
боксеров до 22 лет.

- Мы живем в столице уже более 
20 лет, вырастили пятерых детей. 
Сын Бексултан тоже решил пой-
ти по стопам брата и занимается 
боксом. Тысяча благодарностей 
Управлению физической культуры 
и спорта Астаны, потому что бла-
годаря их заботе ребята добились 
значительных результатов. Уверена, 
что именно Астана открыла дорогу 
для Темирлана, - говорит она.

Пользуясь случаем, Ардак по-
здравила горожанок с Днем матери.

- От всей души поздравляю всех 
мам с этим замечательным весен-
ним праздником! Мать - сердце 
каждой семьи, каждой страны. Мы 
готовы ради ребенка прыгнуть и в 
огонь, и в воду, радуемся успехам 
наших детей и стараемся быть им 
опорой. Пусть наши дети вопло-
щают свои мечты! Пусть каждая 
мама проживет счастливую жизнь, 
гордясь успехами своего ребенка! 
- сказала Ардак Искакова.

В Центральном парке столи-
цы в честь Дня матери состоялся 
семейный спортивный конкурс 
«Веселые старты», организованный 
акиматом района «Нура» совместно с 
Дирекцией по проведению спортив-
но-массовых мероприятий города.

- Этот день - прекрасная воз-
можность выразить любовь, бла-
годарность и уважение к самым 
дорогим людям в нашей жизни. В 
народе говорят: «Отец воспитывает 
сына, мать воспитывает нацию». 
Эти слова как нельзя лучше отра-
жают значимость материнской 
роли в обществе, ведь это и забота 
о семье, и воспитание будущих 
поколений, и активное участие в 
жизни общества, - отметила заме-
ститель акима столичного района 
«Нура» Алия АБСЕМЕТОВА.

Ранее это была отдельная клиника. 
Репутация ее безупречна. На базе 
акушерского блока размещена 
кафедра акушерства и гинеколо-
гии   Медицинского университета 
«Астана». Специалистами данного 
подразделения оказывается высо-
коквалифицированная  помощь 

беременным и новорожденным, в 
том числе находящимся в группе 
риска в самых сложных клиниче-
ских ситуациях.  Многих астанчанок 
связывают с этим роддомом самые 
приятные воспоминания о людях 
в белых халатах.

Асель ЖУМАГУЛОВА 

Эстафета, приуроченная ко Дню 
матери, проводится в районе с це-
лью укрепления института семьи, 
популяризации здорового образа 
жизни и создания благоприятной 
атмосферы для общения между 
родителями и детьми.

- Такие мероприятия позволяют 
семьям провести время вместе, 
ощутить поддержку друг друга, 
почувствовать радость и един-
ство. Пусть этот день напомнит 
каждому из нас о важности семьи,  
и материнской любви! - поздравила 
Алия Абсеметова.

Столичные семьи приняли 
участие в эстафетном забеге, сорев-
новались в прыжках на скакалке 
и с мячом, продемонстрировали 
ловкость в конкурсе с ракеткой и 
шаром и в завершение проявили 
силу и сплоченность в перетяги-
вании каната.

- Роль матери в любой семье 
исключительна. Приятно, что 
статусу матери придают особое 
значение и праздник матерей 
теперь отмечается масштабно. 
Такие мероприятия очень важны. 
Вся семья активно проводит время 
вместе на свежем воздухе, уделяя 
друг другу внимание. Мы стара-
емся всегда принимать участие в 
подобных семейных конкурсах,   
вместе с детьми совершаем дли-
тельные пешие прогулки, таким 
образом, поддерживая здоровый 
образ жизни, - отметила участница 
конкурса Жансая КУДАЙБЕРГЕН.

Люди искусства столицы 
тоже приняли активное участие 
в республиканском челлендже 
«Анаға тағзым - анаға құрмет». 
Они опубликовали в социальных 
сетях фотографии и видеоролики 
с мамами, детские воспоминания, 
а также творческие работы.

Среди тех, кто поддержал дан-
ную инициативу, Государственный 
театр танца «Наз», Государствен-
ный академический русский 
театр драмы им. М. Горького, 
столичный цирк, Государственная 
академическая филармония им. 
Е. Рахмадиева, Государственный 
театр драмы и комедии им. А. 
Мамбетова, театр «Жастар», Дво-
рец «Жастар», Централизованная 
библиотечная система, Музы-
кальный театр юного зрителя и 
другие коллективы.

Через свое творчество работни-
ки культуры прославляют образ 
матери и подчеркивают ее место 
и роль в обществе. 

Теплый онлайн-челлендж за-
пустили и столичные школьники. 
Они записали видеопоздравления 
для своих мам и выложили их 
в соцсети. Дети читали стихи, 
пели, танцевали, делились вос-
поминаниями и словами благо-
дарности - каждая работа стала 
искренним признанием в любви. 
Многие оформляли видео как 
мини-фильмы, монтировали 
ролики из семейных кадров и 

детских фотографий. Публикации 
к видео сопровождаются хештега-
ми #AlgysAnama, #SpasiboMame, 
#AnagaQurmet, #ДеньМатери.

- Мне захотелось сказать маме 
спасибо не только лично, но и 
так, чтобы об этом узнали все, - 
рассказал семиклассник Алихан.

Педагоги и родители поддер-
жали инициативу, отметив, что 
такие акции помогают детям це-
нить заботу, проявлять чувства и 
сохранять душевную связь с семьей.

Именно это и стало целью 
проведения кулинарного ма-
стер-класса для молодых семей. 
На мероприятии, организованном 
столичным Управлением по во-
просам молодежной политики, 
собрались супружеские пары.

Исполнительный директор 
ОЮЛ «Казахстанская ассоциация 
«Даму» Анар БИТЕБАЕВА подчер-
кнула, что мероприятие прошло 
в рамках проекта «Отбасы - бақыт 
мекені».

- В мастер-классе по кулинар-
ному мастерству приняли участие 
20 молодых семей. Здесь не просто 
готовят еду - здесь создают атмос-
феру уюта, доверия и партнерства. 
Это не только про вкусные блюда, а 
про близость, внимание и радость 
от мелочей, - подчеркнула она.

Мастер-класс для участни-
ков провел профессиональный 
шеф-повар. Участники не просто 
готовили блюда, а делились опытом 
и учились создавать домашний уют 
через совместную деятельность. 
Такой подход помогает молодым 
семьям не только освоить прак-
тические навыки, но и укрепить 
эмоциональную связь.

- Поддержка молодых семей 
- неотъемлемая часть государ-
ственной политики, которую 
проводит акимат Астаны. Через 
такие мероприятия мы формируем 
культуру уважения, взаимопомо-
щи и равного участия в семейной 
жизни, - отметили организаторы.

Мероприятие прошло в теплой 
и дружелюбной атмосфере. Каждая 
пара под руководством шеф-по-
вара приготовила бешбармак и 
шашлык из креветок. Главное, это 
то, что супруги готовили вместе, 
проявляя участие и заботу.

Кулинарный мастер-класс стал 
площадкой для открытого общения, 
обмена идеями и укрепления роли 
семьи как важнейшего института 
общества.

- Некоторые пары отметили, 
что давно не проводили время 
вдвоем в спокойном ритме. Мы 
часто думаем, что отношения укре-
пляются через большие поступки, 
но на самом деле это происходит 
через простые вещи. Даже если 
что-то не получилось, было весело 
и запомнится надолго. Иногда, 
чтобы стать ближе, достаточно 
просто быть рядом, - добавила 
Анара Битебаева.

Фото с сайта gov.kz
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в е ч е р н я я  а с т а н а

БЛАГОУСТРОЙСТВО

- Обсудили актуальные воп-
росы строительства и капиталь-
ного ремонта медицинских уч-
реждений столицы, в том числе 
целесообразность строительства 
поликлиники в жилом массиве 
Интернациональный. В связи 
с наблюдающимся оттоком на-
селения рекомендовали Управ-
лению общественного здравоох-
ранения пересмотреть формат 
медучреждения. К примеру, по-
строить типовой пункт меди-
цинской помощи с регулярным 
выездом узких специалистов из 
городских больниц, - отметил 
председатель маслихата Табигат 
ЗЕЙНУЛКАБДЕН. 

Спикер сообщил, что на объ-
екте «Строительство общежитий 
для медработников» застройщи-
кам рекомендовано соблюдать 
срок сдачи трех зданий, здесь 
необходимо своевременно под-
вести инженерную инфраструк-
туру. Кроме того, в этом году 
запланирована сдача в эксплуа-
тацию после капитального ре-
монта городской инфекционной 
больницы по ул. Манаса. Работы 
идут по графику, началась внут-
ренняя отделка, однако остается 
ряд вопросов по финансирова-
нию. 

Такая же ситуация складыва-
ется в многопрофильной город-
ской больнице, где ведется капи-
тальный ремонт. 

- Сегодня особенно важно 
создавать комфортные условия 
для наших медработников и 
расширять доступ к качествен-
ным медицинским услугам для 
жителей города и жилых масси-
вов. После посещения объектов, 
функционирующих в рамках го-
сударственно-частного партнер-
ства, состоялось итоговое засе-
дание профильной комиссии, 
на котором были обсуждены 
вопросы эффективного исполь-
зования бюджетных средств 
при реа лизации таких проектов. 
В ходе заседания отметил ряд 
нарушений в исполнении от-
дельных условий завершенных 
договоров с государственными 

Строительство, реконструк-
ция и модернизация улично-до-
рожной сети предполагается на 
многих объектах. Так, на пере-
сечении ул. Бейсековой и пр. 
Тлендиева появится транспорт-
ная развязка. Проект начат еще 
в 2022 году, на сегодня работы 
возобновлены и находятся в ак-
тивной фазе. В текущем году 
планируется завершить строи-
тельство металлических проле-
тов путепровода и съездов, что 
обеспечит полноценный проезд 
по данному участку. 

Строительство улицы Бухар 
жырау - от ул. Жошы хана до пр. 
Тәуелсіздік. Здесь предусмотрен 
комплексный подход: дорога с 
благоустройством тротуаров, 
систем освещения, светофоров, 
инженерных сетей. Завершить 
ремонт обещают до конца года. 

Обеспечить проезд в этом 
году намерены также по улице 
Кайсенова - от пр. Улы Дала до ул. 
Бухар жырау. 

Возобновить строительство 
после корректировки проекта 
планируют по улице Айтеке би - 
от ул. Мухамедханова до ул. Сы-
ганак. Объект был начат в 2019 
году, однако вскоре приостанов-
лен. 

Реконструкция ул. Бокейха-
на - от ул. Керей, Жанибек хандар 
до пр. Улы Дала, предполагает 
расширение проезжей части и 

НОВЫЙ АСФАЛЬТ 
ДЛЯ СТАРЫХ ДОРОГ
На трассах, где несколько лет назад было приостановлено строительство 
из-за отсутствия финансирования, вновь приступили к работам. 
За строительный сезон в столице предстоит обновить дорожное полотно 
на более 60 участках. 

благоустройство прилегающей 
территории. 

Строительство улицы Акан 
сері - от пр. Тлендиева до ул. 
Окжетпес ведется с 2012 года, 

но было приостановлено из-за 
проб лем с выкупом земель. В 
этом году работы продолжатся.

С прошлого года ведется 
реа лизация проекта на участке 

улицы Мухамедханова - от шос-
се Коргалжын до ул. Айтматова. 
Здесь будет обеспечен проезд, 
который разгрузит перекресток 
Айтматова и шоссе Коргалжын. 

Помимо недостаточного 
финансирования, причиной 
приостановки некоторых про-
ектов стали недобросовестные 
подрядчики, которые не смогли 
вовремя выполнить свои обяза-
тельства.

Новые дороги появятся в 
шести жилых массивах города, 
где реализуется 8 крупных про-
ектов. Среди них: жилой массив 
Юго-Восток (левая сторона), 1 
очередь - планируется обеспе-
чить проезд по шести улицам, а 
также ведется озеленение и бла-
гоустройство улиц Козыбасы, 
Бурабай и Хантау.

В ЖМ Юго-Восток (2 оче-
редь) уже благоустроено семь из 
14 улиц. Будут завершены рабо-
ты на улицах Бекарыс, Силеты, 
Тулпар, Жанарыс и проведена 
канализация по ул. Кобыланды 
батыра.

ЖМ Коктал (2 очередь) - из 
10 улиц уже построено девять, 
в ближайшее время завершится 
улица Естай.

Планируется введение внеш-
них сетей электроснабжения 
в жилых массивах Интерна-
циональный, Мичурино, Куй-
генжар. Здесь предусмотрено 
строи тельство кабельного кана-
ла и устройство распределитель-
ной подстанции. 

В жилом массиве Интерна-
циональный будет проведена 

закольцовка водопровода на 
ранее построенных восьми ули-
цах и подключена к централь-
ному водопроводу, завершено 
строительство КНС, сети ранее 
построенных улиц планируют 
подключить к центральной хоз-
бытовой канализации, а также 
заасфальтировать еще три ули-
цы - Каркара, Оркениет и Мере-
ке.

Строительство 19 улиц в пять 
этапов ведется в жилом масси-
ве Железнодорожный. В июне 
здесь приступят к ремонту улиц 
Экибастуз, Кокжазык, Креатив-
ная и Горького. 

В жилом массиве Комсо-
мольский ведется корректиров-
ка проекта по благоустройству 
и озеленению улиц Е-32 и Е-489, 
работы продолжатся после ут-
верждения бюджета.

Новый проект по строитель-
ству 16 тротуаров и 5 светофоров 
начнется в мае в жилом массиве 
Уркер. В этом году основной объ-
ем работ будет завершен.

 Как отмечают в Управлении 
транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры, 
строительство и реконструкция 
дорог - неотъемлемая часть раз-
вития современной и комфорт-
ной столицы. Реализованные 
проекты позволят повысить без-
опасность и комфорт на дорогах 
мегаполиса.

В Управлении энергетики 
поделились приоритетными 
задачами. До конца года пла-
нируется газификация четы-
рех жилых массивов - Чубары, 
Тельмана, Кирпичный, оста-
ток Уркера - и начать газифи-
кацию 1-й Индустриальной 
зоны. В 2026 году будут завер-
шены работы в трех жилых 
массивах - Ондирис, Казгоро-
док и Garden Village.

В пилотном режиме уда-
лось привлечь инвестора для 
монтажа 45 км газопровода 
в ЖМ Уркер. За счет частных 
средств был обеспечен доступ 
к природному газу около 1000 
домов. Такие же проекты реа-
лизуются в Чубарах и Familly 
Village.

- Управлением ведется 
проектирование оставшихся 
жилых массивов - Ондирис, 
где газ ждут 2120 домов, Каз-
городок, где планируется под-
вести газ к 242 домам, Garden 
Village - 68 домов. Получить 
положительное заключение 
экспертизы проектов гази-
фикации ЖМ Ондирис пла-
нируется до конца августа, 
Казгородка и Garden Village 
- до конца декабря 2025 года. 
Реализация проектов пре-
дусмотрена на 2025-2026 
годы. Таким образом, плани-
руется обеспечить 300 тысяч 
населения природным газом 
и завершить этот проект пол-
ностью, - уточнил замести-
тель руководителя управле-
ния Максат ЕСМАГУЛОВ.

Для обеспечения надежно-
го электроснабжения жилых 
массивов запланированы ра-
боты по строительству элект-

рических подстанций ПС-110 
кВ, распределительных и 
трансформаторных подстан-
ций РП, ТП, КТП-10/0,4 кВ в 
районе «Байқоңыр», а также 
строительство и реконструк-
ция РП, ТП, КТП-10/0,4 кВ в 
ЖМ Железнодорожный, ст. 
Сороковая.

В Управлении транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры со-
общили, как ведется работа по 
строительству дорог в шести 
жилых массивах. Представи-
тель ведомства рассказал о 
реализации восьми комплекс-
ных дорожных проектов с бла-
гоустройством и озеленением 
в жилых массивах Юго-Восток 
(левая сторона), Коктал (2 оче-
редь). А также о ситуации по 
строительству внешних сетей 
электроснабжения в жилых 
массивах Интернациональ-
ный, Мичурино, Куйгенжар. 
В жилом массиве Железнодо-
рожный предусмотрено стро-
ительство 19 улиц, в Уркере 
- 16 тротуарных и 5 светофор-
ных объектов, в Мичурино - 23 
улицы протяженностью 9 км, 
в Достыке - 7 улиц протяжен-
ностью 5,82 км. 

В районе «Сарыарка» 
по жилому массиву Кок-
тал ведется проектиро-
вание по сетям водоснаб-
жения, водоотведения и 
ливневой канализации. По 
словам руководителя Управле-
ния коммунального хозяйства 
Ерлана СЫЗДЫКОВА, здесь 
будет реализовано девять про-
ектов. В жилом массиве Кир-
пичный района «Байқоңыр» 
начаты строительно-монтаж-
ные работы по строительству 
сетей водоснабжения, быто-
вой канализации, дренаж-
ной системы. В массивах Он-
дирис и Казгородок ведется 
разработка проектов по водо-
снабжению и канализации. 
Между тем в ЖМ Юго-Восток 
(правая сторона) проект при-
остановлен из-за судебных 
разбирательств. Строитель-
ство инженерных сетей и ка-
нализации в этом году будет 
продолжено в ЖМ Промыш-
ленный, Чубары и Тельмана.

- Благоустройство жи-
лых массивов и их развитие 
остается одним из основных 
приоритетов в работе депу-

татского корпуса маслихата 
столицы. На каждом заседа-
нии поднимаются вопросы 
создания комфортной среды 
на окраинах мегаполиса. В 
этом году удалось выделить 
средства на проведение ин-
женерных сетей ливневой 
канализации, водоснабжения 
и водоотведения в ЖМ Кир-
пичный, Уркер, Мичурино, 
Юго-Восток. Дополнительно 
были выделены финансы на 
проведение ремонтных работ 
дорог. Так, на строительство 
первой очереди шести улиц 
левой стороны Юго-Востока в 
этом году выделено 500 млн 
тенге из местного бюджета и 
1,9 млрд тенге - из республи-
канского на вторую очередь, 
где проектом предусмотрено 
14 улиц, 7 из которых уже по-
строены. Остается дополни-
тельное проведение работ в 
Коктале, Агрогородке, Желез-
нодорожном, Юго-Востоке 
(правая сторона). В этом году 
завершится проект в жилом 
массиве Коктал, на который 
предусмотрено местным 
бюджетом 500 млн тенге. Де-
путаты дали рекомендации и 
высказали замечания по уси-
лению работ и оперативности 
реализации всех намеченных 
проектов на этот год. Данная 
работа будет нацелена на то, 
чтобы сделать жизнь в жи-
лых массивах комфортнее, 
безопаснее, чтобы она была на 
уровне центральных районов 
столицы. Считаю, что достой-
ная столицы жизнь у населе-
ния должна быть одинаковой 
во всех частях города,- отме-
тил депутат маслихата Вла-
дислав СЕРГЕЕВ.

Запланировано строитель-
ство улиц Шу, Лепсы, Иле, Ко-
зыбасы, Бурабай и Хантау. В 
этом году будет продолжено 
строительство улиц Бекарыс, 
Жанарыс, Тулпар и Дегелен. 
В жилом массиве Кирпичный 
начато строительство сетей 
водоснабжения - 2,1 км, бы-
товой канализации - 5,5 км, 
ливневок - 1,1 км, дренажной 
системы - 780 метров, на кото-
рые выделено 1,3 млн тенге. 
Дополнительно необходимо 
еще 700 млн. Завершить про-
ект намерены уже в этом году. 

Полосу подготовила
Юлия ТЕН

ЖИЗНЬ НА ОКРАИНАХ: 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВО, ГАЗ, ВОДА
Сегодня газом 
обеспечены 14 жилых 
массивов столицы, 
остальные 
получат доступ 
к топливу до 2026 
года. О строительстве 
инженерных 
сетей и дорожной 
инфраструктуры 
в жилых массивах 
столицы доложили 
депутатам маслихата 
профильные 
ведомства. 

ГДЕ НУЖНЫ ПОЛИКЛИНИКИ, 
ШКОЛЫ, ОБЩЕЖИТИЯ?
Депутаты 
маслихата Астаны 
посетили объекты 
здравоохранения 
и образования, в том 
числе строящиеся 
по проектам ГЧП.

органами по нескольким про-
ектам, - отметил депутат Аскар 
СМАГУЛОВ.

На сегодняшний день в сто-
лице заключено 14 договоров в 
рамках ГЧП в сферах дошколь-
ного образования, строительства 
общеобразовательных школ, 
медицинского обслуживания, 
оказания услуг маломобильным 
гражданам и других направле-
ниях.

Как отметил народный из-
бранник, среди новых проектов, 
находящихся на стадии разработ-
ки конкурсной документации, 
- строительство и эксплуатация 
локальных канализационно-
очистных сооружений, сетей 
электроснабжения в двух жилых 
массивах, газораспределитель-
ных сетей, а также в Индустри-
альном парке № 2. Последний 
проект находится на этапе вы-
бора наилучшей конкурсной за-
явки.

Выездное совещание депу-
татов в школы РФМШ, BINOM 
имени А. Кекилбаева и ком-
фортную школу № 108 с управ-
лениями административной 
полиции и образования смогло 
показать ситуа цию в сфере без-
опасности. Как отметил предсе-
датель маслихата, новые совре-
менные школы не оборудованы 
подъездными путями, дорож-
ной разметкой, дорожными 
знаками, «лежачими» полицей-
скими.

- Детская жизнь дороже все-
го, но под колесами автомоби-
лей, в том числе большегрузного 
транспорта, в нашей стране про-
должают гибнуть дети. Только 
в столице с начала года зареги-
стрировано три трагических 
ДТП с участием детей. По пред-
ложению Департамента поли-
ции будем вносить изменения в 
Строительный кодекс, где у них 
появится право влиять на про-
ектирование социальных объ-
ектов, таких как школы, детские 
сады, поликлиники, - уточнил 
выступающий.

По словам спикера, депутат-
ский корпус намерен провести 
расширенное заседание с учас-
тием всех ответственных ор-
ганов: Департамента полиции, 
управлений, районного акимата 
и застройщиков, где намерены 
предложить совместные реше-
ния по безопасности детей - от за-
прета движения большегрузного 

транспорта рядом со школами 
до создания безопасной инфра-
структуры на этапе проектиро-
вания.

Объектами посещения также 
стали учреждения, работающие 
по программе государствен-
но-частного партнерства. Один 
из них - студенческое обще-
житие, расположенное по ул. 
Бейбітшілік, 59. Современный 
комфортный дом для студентов 
рассчитан на 980 человек. Работы 
начались в этом году, планирует-
ся их завершить к концу 2025-го. 

Депутаты высказали замеча-
ние: комнаты необходимо сде-
лать 2-3-местными с собствен-
ным санузлом, а не 5-местными, 
как изначально планировалось. 
В здании будут оборудованы 
фитнес-зал, кухня, столовая, пра-
чечная. На строительство объ-
екта из местного бюджета будет 
выделено 7 млрд тенге.

- Компания-застройщик в те-
чение 6 лет будет самостоятель-
но эксплуатировать это здание. 
Поэтому уверен, что она будет 
заинтересована в том, чтобы 
построить его качественно. В 
целом, думаю, что такие объ-
екты по городу очень востребо-
ваны, так как поток приезжих 
из регионов студентов большой 
и растет с каждым годом. Учи-
тывая, что многие из них не 
имеют возможности снимать 
квартиру, строительство совре-
менного комфортного общежи-
тия является отличным решени-
ем данной проблемы. В связи с 
чем поддерживаю строительство 
таких объектов в рамках ГЧП, - 
подчерк нул депутат Бауыржан 
СМАИЛОВ.

Участники выездного со-
вещания также встретились с 
руководством предприятия «Ав-
тотранспортное обслуживание 
акимата города Астаны». Эта ком-
пания предоставляет сервисные 
услуги по легковому автотран-
спорту - электромобилей. Работу 
предприятия детально обсудят 
во время рабочих заседаний.

Среди успешно реализуемых 
отмечены проекты - организация 
деятельности Паралимпийского 
тренировочного центра и ледо-
вой арены «Тарлан» для людей с 
ограниченными возможностя-
ми. Более 5 тысяч человек здесь 
активно занимаются спортом и 
успешно представляют страну на 
международной арене.
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в е ч е р н я я  а с т а н а

Музей открылся 22 апреля 1985 
года к 60-летию со дня рождения 
героини и 40-летию Великой Побе-
ды.  На открытии присутствовали 
родные и близкие Алии, коман-
диры и однополчане.  Основная 
аудитория в наши дни - школьники, 
студенты и многочисленные го-
сти. Здесь хранятся фотографии, 
школьные дневники, личные 
вещи, письма. 

Одна из современных экспо-
зиций оснащена цифровыми тех-
нологиями сторителлинг. В голо-
графическом отображении Алии 
виртуальный промоутер говорит 
на пяти языках. В музее хранится 
более 11 тысяч экспонатов, в рамках 
100-летия со дня рождения девуш-

Имя Алии Молдагуловой вписано в летопись 
Великой Отечественной войны золотыми 
буквами. О девушке-снайпере из Казахстана 
сняты фильмы, изданы мемуары, ее подвиг 
вдохновляет каждое новое послевоенное 
поколение. В уникальном мемориальном 
музее на ее родине - в Актобе побывала наш 
корреспондент.

ки-батыра  планируется продолжить 
пополнение коллекции.

В музее создана интерактивная 
карта Казахстана, где в регионах 
страны указаны объекты, нося-
щие имя Алии Молдагуловой, 
- школы, улицы, мемориальные 
комплексы. Используя Google и 
QR-код, можно получить любую 
подробную информацию, в том 
числе о сухогрузном теплоходе 
«Алия Молдагулова», построенном 
в Рыбинске и спущенном на воду 
в 1979 году в Баку. Корабль - еще 
один символ памяти о героине.

Далее внимание привлекает 
макет средней школы в деревне 
Вятское Ярославской области, где 
училась Алия. 

ужас тех дней. В музее хранятся 
ее письма родственникам. 

Алия проявила себя в боях как 
отважный и меткий снайпер, не 
раз демонстрируя исключитель-
ное мужество и стойкость. Ее 
героизм и преданность родине 
не остались незамеченными -  в 
1944 году, уже посмертно, ей было 
присвоено высокое звание Героя 
Советского Союза.

Стоит отметить, что в Хоб-
динском районе Актюбинской 
области, на родной земле героини, 
в честь нее назван аул (до 2005 
года - Алпайсай). Здесь же распо-
ложен областной мемориальный 
музей, который вот уже почти 40 
лет собирает, хранит и передает 
следующему поколению все, что 
связано с жизнью и подвигом юной 
снайперши. Имя Алии носят улицы 
в крупнейших городах Казахстана и 
России - Астане, Караганде, Актобе, 
а также в Москве и Санкт-Петер-
бурге. Школы, в которых теперь 
подрастают новые поколения 
юных патриотов, с гордостью 
носят ее имя, а один из кораблей 
Министерства морского флота 
СССР также был назван в честь 
Алии Молдагуловой. Памятники 
героине установлены в Москве, 
Санкт-Петербурге, Новосокольни-
ках, Алматы, Шымкенте, Астане 
и, конечно, Актобе. На месте ее 
гибели, в городе Новосокольни-
ки Псковской области, создан 
мемориальный комплекс, куда 
ежегодно приходят люди, чтобы 
возложить цветы и почтить ее 
память. Имя Алии Молдагуловой 
увековечено даже на стеле в честь 
героев-артековцев в легендарном 
детском лагере «Артек», в котором 
она побывала в 1940 году.

В 2019 году международный 
аэропорт Актобе назвали в честь 
нее. Каждый прилетающий встре-
чается с ее именем уже с первых 
минут пребывания в регионе.

История Алии - это пример 
невероятного мужества, патри-
отизма и силы духа. Музей - это 
не просто экспозиция, а живое 
свидетельство того, как одна 
девушка смогла оставить след в 
истории, вдохновляя поколения 
на подвиги и любовь к родине.

Алина ИМАМБАЕВА, 
Асель ЖУМАГУЛОВА

Она души не чаяла во внучке, а 
дядя, Абубакир Молдагулов, офи-
циально дал Алие свою фамилию. 
В 1935 году семья Молдагуловых 
переехала в Москву и еще через 
несколько лет - в Ленинград, туда 
была переведена академия, где 

Диорама блокадного Ленингра-
да выполнена с использованием 
технологии 3D-мэппинга, что 
позволяет передать атмосферу тех 
лет. Один из фрагментов - аудио- 
запись с воспоминаниями, в кото-
рой звучит фраза: «Это местность, 
где я родилась и выросла».  

На стендах представлены 
военные экспонаты: немецкая 
каска, пистолет «маузер», не-
мецкий жетон, военная пряжка, 

саперная лопата, снайперская 
винтовка с оптическим прицелом 
системы Мосина, горсть земли 
с места гибели Алии. На стелла-
жах - многочисленные семейные 
фотографии.

Как известно, Алия Молдагу-
лова родилась 15 июня 1925 года в 
семье Нурмухамбета Саркулова и 
Маржан Молдагуловой. В раннем 
возрасте, когда не стало мамы, отец 
отдал ее на воспитание бабушке. 

работал дядя Абубакир. Осенью 
1939 года он устроил 14-летнюю 
Алию в школу-интернат № 46, 
которую девочка с отличием 
окончила.

В годы  блокады, когда на пай-
ки выдавали всего 125 граммов 
хлеба, а морозы доходили до 40 
градусов, в условиях осады она 
помогала раненым, дежурила на 
крышах, спасая город от бомб, и 
вела дневник, отражающий весь 

ПИСЬМА АЛИИ

В 1942 году Алию приняли в Центральную снайперскую школу 
женской подготовки. Она прошла обучение и быстро проявила себя 
как талантливый стрелок. Девушка овладела навыками стрельбы 
и показала выдающиеся результаты в боевых условиях, уничтожив 
более 100 врагов. Ее храбрость и умение действовать в сложных 
ситуациях не остались незамеченными. Алия стала примером для 
своих сослуживцев, вдохновляя их на подвиги. В боях под Ленингра-
дом она проявила исключительное мужество, участвуя в сложных 
операциях и выполняя боевые задачи даже в условиях жестоких 
атак противника.
 В начале января 1944 года 54-я стрелковая бригада маршем выдви-
нулась вдоль фронта к городу Новосокольники Псковской области. 
14 января в ходе  боев за село Казачиха  жизнь нашей прославленной 
землячки трагически оборвалась.

- До последних дней своей жизни отец сожалел о том, 
что не увез Алию с собой, - вспоминает в наши дни 
проживающая в Астане двоюродная сестра Алии - 
Баян МОЛДАГУЛОВА. - У папы была возможность, 
будучи начальником военного эшелона по доставке 
личного состава Красной армии, в первые дни войны 
увезти с передовой  девушку с собой в тыл. Его состав 
прибыл на станцию, находившуюся  в 15 километрах 
от снайперского училища, где училась Алия. Папа 
встречался с руководством учебного заведения, но 
племянницу тогда он не увидел, так как она находи-
лась на учениях.  
Особое впечатление на посетителей производит 
интерактивная диорама, позволяющая буквально 
окунуться в атмосферу тех далеких сражений.
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ПОДРОБНОСТИ

 «К героической плеяде патриотов 
относится Михаил Сергеевич Бутен-
ко - участник Великой Отечественной 
войны, первый председатель Совета 
ветеранов города Астаны. Испытав на 
себе все тяготы войны, он оказывал под-
держку ветеранам войны и труженикам 
тыла. Благодарные горожане помнят о 
добрых делах ветерана войны в мирное 
время», - вспоминает председатель Сове-
та ветеранов города Астаны Сансызбай 
Сейтжанович ЕСИЛОВ. 

За ратный подвиг и доблестный труд 
М. С. Бутенко награждался орденами 
Ленина, Трудового Красного Знамени, 
«Знак Почета», Отечественной войны 
I степени, «Парасат» и множеством 
медалей. Почетный гражданин города 
Астаны - за большой вклад в социаль-
но-экономическое развитие города и 
активную общественную деятельность. 
В 1988 году удостоился Государственной 
премии СССР. Длительное время был 
членом ЦК КП Казахской ССР.

«Солдатская слава» - так называлась 
цикловая программа Целиноградской 
студии телевидения, выходившая в 
эфир в 1970-1980 годах. В ней участво-
вали и фронтовики, и молодежь. Автор 
и ведущая программы Мария Зивенко 
тщательно готовила передачу с большим 
числом участников. Когда фронтовики 
собирались вместе, их лица светились 
радостью, многочисленные ордена и 
медали золотились при студийном 
свете, воспоминания лились рекой. 
Молодые участники передачи с инте-
ресом слушали их рассказы о героизме 
и подвигах однополчан. Среди участни-
ков основным выступающим зачастую 
был Михаил Бутенко. Как всегда, был 

День Победы - светлый майский праздник для многих поколений, который олицетворяет беспримерный 
ратный подвиг фронтовиков и огромный вклад тыловиков в Великую Победу. 80-летие Победы 
отмечается всем прогрессивным человечеством, хранящим светлую память о фронтовиках. 

ВЕТЕРАН ВОЙНЫ - ПЕРВЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

подтянут, сосредо-
точен на беседе, на 
вопросы ведущей 
отвечал конкрет-
но, рассказывая о 
боевом и трудо-
вом пути своем и 
однополчан. Как 
первый руководи-
тель крупнейшего 
производственно-
го объединения 
города Целино-
града, принимал 
активное участие 
и в других теле- и 
радиопередачах 
общественно-по-
литической ре-
дакции. Высокие 
показатели, ста-
бильность пред-

приятия, решение социальных проблем 
инженерно-технического состава, 
руководителей цехов и кадровых ра-
бочих были для первого руководителя 
в приоритете. 

Михаил Бутенко родом из села Ве-
селоярск Рубцовского района Алтай-
ского края. Родился 11 ноября 1927 
года. Детство пришлось на время ли-
холетья, мрачные 1930-е годы. Как и 
многие его сверстники тех лет, меч-
тал увидеть манящие морские дали -  
стать моряком дальнего плавания. И 
вот его юношеская мечта сбылась, что 
и окрылило целеустремленного, се-
рьезного юношу. В июне 1943 года его 
зачисляют в морской учебный отряд 
в городе Владивостоке. Затем участие 
в Великой Отечественной войне. В со-
ставе советских войск боец Бутенко на 
Дальнем Востоке противостоит врагу 
в советско-японской войне. 

С апреля 1944-го по август 1945 года он 
служил в городе Петропавловске-Камчат-
ском рулевым матросом 60-го морского 
пограничного отряда войск Министерства 
государственной безопасности СССР. 
Участвовал во многих боевых сраже-
ниях с японскими отборными частями, 
где гибли как советские солдаты, так 
и со стороны противника. Вспоминая 
те годы, говорил, что во время Второй 
мировой войны японские милитаристы 
регулярно устраивали провокации у 
дальневосточных рубежей Советского 
Союза.  Поэтому морской флот, в соста-
ве которого служил и он, имел дело с 
постоянными инцидентами, набегами 
и продолжительными морскими боями 
с японскими частями. С августа 1946-го 
по 1947 год он служит старшим катера 

110-го морского пограничного отряда 
МВД СССР Камчатского округа города 
Петропавловска-Камчатский. Позже 
Михаил Бутенко назначается боцма-
ном морского порта войск МВД СССР 
Камчатского округа. С ноября 1947-го 
по июнь 1950 года строгий боцман 
руководит судовой командой по хозяй-
ственной работе, следит за техническим 
состоянием морского судна и другими 
делами по поддержанию внутреннего 
распорядка в целом.   

После войны и возвращения в родные 
края окончил Рубцовский машинострои-
тельный техникум и Алтайский политех-
нический институт. Трудовую биографию 
начал на заводе «Алтайсельмаш» шлифов-
щиком инструментального цеха. Высокий 
профессионализм, ответственность за 
порученное дело, организаторские навыки 
способствовали назначению на долж-
ность заместителя директора крупного 
промышленного предприятия. 

Далее жизнь и трудовой путь Михаила 
Бутенко связаны с Казахстаном, куда 
его направляют по работе. В свое время 
занимал ряд руководящих должностей 
в сельскохозяйственном машиностро-
ении.  В марте 1973 года был назначен 
директором завода «Целинсельмаш» в 
Целинограде. Через два года Михаила 
Сергеевича утверждают генеральным 
директором крупного производствен-
ного объединения «Целинсельмаш» . В 
течение пятнадцати лет под руковод-
ством Бутенко здесь увеличился объем 
производства, улучшились качество и 
производительность труда. Был освоен 
выпуск 28 наименований сельхозмашин, 
в том числе противоэрозийной техники, 
крайне необходимой в хлебном крае,  - 
культиваторов, плоскорезов, глуборых-
лителей-удобрителей, сеялок. Завод был 
удостоен ордена Трудового Красного 
Знамени. Трудовая дисциплина, пере-
довые методы руководства, внедрение 
новых технологий, научная организация 
труда положительно сказались на дости-
жениях заводчан. Социально-бытовые 
вопросы также решались оперативно. 
Труженики предприятия прозвали Бу-
тенко Боцманом по прежнему морскому 
званию и за жесткий, справедливый 
характер. Людям, которым довелось 
встречаться с Михаилом Сергеевичем, 
говорят о нем как о человеке с сильным 
характером, строгом, требовательном. 
Воинская дисциплина, оперативность 
и решительность проявлялись в очень 
ответственной работе талантливого 
управленца. Исключительная требова-
тельность по отношению к себе позволяла 
ему, как первому руководителю круп-

ного завода, выстраивать правильный 
алгоритм функционирования всего 
объединения. Профессионал, отлич-
но знающий производство, человек 
принципиальный, не терпел фальши, 
халтуры, всего наносного, что тормозит 
работу. Требовал высокого качества, 
положительного результата и стопро-
центной отдачи в выполнении своих 
должностных обязанностей. Единые 
требования были и к руководителям 
подразделений, участков, цехов и в це-
лом к рабочим завода. За что и снискал 
уважение среди производственников,  
руководства области, города, союзного 
сельского машиностроения, а также 
ученых-аграриев. Тесно сотрудничал 
с академиком, основоположником 
почвозащитной системы земледелия 
Александром Ивановичем Бараевым, 
решая с ним вопросы борьбы с ветровой 
эрозией и поддержания плодородия 
почвы. Любуясь бескрайними полями 
золотистой целинной нивы, вспоминал 
безбрежные морские дали, с которыми 
его связала юношеская романтика. 

В 1990 году, выйдя на заслуженный 
отдых, Михаил Бутенко возглавил бюро 
по работе с руководящими кадрами. 
Общественная деятельность началась 
с октября 1991 года. Более двенадцати 
лет возглавлял в Астане городской Со-
вет ветеранов. На этом посту Бутенко и 
его соратникам удалось добиться ряда 
льгот и привилегий для участников 
Великой Отечественной войны. Был 
инициатором многотомного издания 
воспоминаний фронтовиков города 
«Поклонимся и мертвым и живым». 
Книжная серия посвящена защитникам 
Родины, памяти солдат Победы. В свое 
время вышли в свет шесть сборников, в 
которые включены оригинальные ма-
териалы и публикации печати разных 
лет. Первый сборник воспоминаний 
фронтовиков-акмолинцев о боях, товари-
щах на путях к победе в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг. датирован 
2006 годом. Много труда было вложено, 
чтобы заботливо и скрупулезно собрать 
воедино материалы об огромном вкладе 
акмолинцев в дело Победы. Отдельные 
публикации содержат уникальные 
военные истории. После М. С. Бутенко 
эту кропотливую работу продолжил 
ветеран войны и труда Михаил Афа-
насьевич Куликов. Фронтовики знают 
настоящую цену Победы. М. С. Бутенко 
в книге «Поклонимся и мертвым и жи-
вым» пишет и о результатах усилий по 
социальному благополучию ветеранов: 
«На протяжении ряда лет ветераны 
пользуются правом бесплатного про-

езда на всех видах транспорта, пенси-
онеры могут бесплатно протезировать 
зубы, а остронуждающиеся получают 
материальную помощь. Участники 
и инвалиды Великой Отечественной 
войны полностью освобождены от 
оплаты коммунальных счетов, вете-
раны бесплатно лечатся в больницах,  
приобретают в аптеках  лекарства по 
рецептам и многое другое. Во всей этой 
кропотливой работе организующая роль 
принадлежит городскому и районным 
советам ветеранов, первичным вете-
ранским организациям.  Большинство 
ветеранов с благодарностью отзываются 
о внимании к малообеспеченным со 
стороны органов власти и общественных 
организаций. При этом они справедливо 
отмечают, что возникшие проблемы 
надо решать без проволочек. Социальная 
поддержка престарелых людей должна 
быть системной и всеохватывающей. 
Ветераны, пожалуй, как никто другой 
чутко реагируют на поддержку госу-
дарства и общества. Эта забота придает 
им новые силы, которые они не скупясь 
отдают воспитанию молодого поколения, 
упрочению стабильности в стране». Всю 
свою большую жизнь Михаил Сергее-
вич занимался созидательным трудом. 

Как вспоминает полковник Калиа-
скер ДЖАНТЕМИРОВ, он решил пойти 
в городской Совет ветеранов к Михаилу 
Сергеевичу. Говорит, что Бутенко хорошо 
принял его, внимательно выслушал и 
предложил сотрудничать с ветеранами 
по вопросам военно-патриотического 
воспитания молодежи. Такое дельное 
предложение было с благодарностью 
принято. Вот так кадровый военный за-
нял свою нишу в ветеранском движении 
и до сих пор возглавляет постоянную 
ком иссию  при городском  совете.  Астана 
дала Михаилу Сергеевичу, неутомимому 
ветерану, второе дыхание. Новые идеи, 
новые планы человек долга и чести смог 
выполнить сполна. Фронтовое братство 
- это навсегда. Не забыл ветеран войны 
боевых однополчан, молодых защитни-
ков Родины, на горькую долю которых 
выпала такая короткая жизнь. Бутенко 
из героического поколения победителей, 
выстоявшего перед тяжелейшими вызо-
вами своего времени, испытавшего голод, 
разруху, войну. Низкий поклон и светлая 
память бойцам, настоящим патриотам 
Родины. Среди особо почитаемых людей 
родного края - имя Михаила Сергеевича 
Бутенко, сохранившееся в благодарной 
памяти наших современников. 

Раиса АГИБАЕВА, 
руководитель медиагруппы 

Совета ветеранов города Астаны

ВИКТОР ДМИТРИЕВИЧ БУЛЛЕР
12.05.2025 года на 79-м году ушел из жизни Виктор 

Дмитриевич Буллер. 
Виктор Дмитриевич  родился 25 ноября 1945 года 

в селе Сосновка Щербактинского района Павлодарской 
области.

 Окончил Павлодарский индустриальный институт,  
производство строительных изделий и конструкций, по 
специальности «инженер строитель-технолог».

После окончания вуза 22 марта 1968 года Виктор 
Дмитриевич был направлен в Целиноградский КЖБИ 
Главцелинпромстроя.

Свою трудовую деятельность начал с должности 
старшего мастера арматурного цеха, затем был переведен 
начальником цеха, а в 1971 году назначен на должность 

главного инженера. 5 февраля 1973 года Виктор Дмитриевич 
Буллер был утвержден в должности директора комбината.

В 1992 году после преобразования комбината в акцио-
нерное общество «Стройконструкция» Виктор Дмитриевич 
единогласно избирается президентом фирмы.

За годы работы под руководством В.Д. Буллера пред-
приятие из небольшого комбината выросло до уровня 
флагмана стройиндустрии не только Акмолинской об-
ласти, но и Республики Казахстан. 

В течение 52 лет В.Д. Буллер возглавлял это предпри-
ятие, и благодаря ему оно держалось на плаву, при этом 
не только сохранив профиль, но и приумножив основной 
производственный и кадровый потенциал.

Дальновидность, проявленная В.Д. Буллером, показала, 
что все решения были верными и позволили сохранить 
завод и основной кадровый состав до лучших времен, 
наступивших в период строительства новой столицы.

За высокие достижения он был награжден орденами 
Дружбы народов, «Кұрмет» и «Отан», медалями «Ветеран 
труда», «Еңбек ардагері» и другими. Кроме того, он был 
удостоен званий «Почетный строитель Республики Ка-
захстан» и «Почетный гражданин города Астаны».

Необыкновенное трудолюбие, глубочайшие профес-
сиональные знания, многолетний безупречный труд на 
благо нашего города, верность избранной профессии и 
своей Родине, благородство, человечность, чувство досто-
инства и ответственности перед всеми, честность, совесть 
и высочайшие моральные качества - это далеко не все, за 
что мы ценили и будем помнить Виктора Дмитриевича, 
ведь он помогал и активно оказывал материальную и 
благотворительную помощь не только тем, кого знал, 
но и каждому, кто просил о помощи. Добрые дела заме-
чательного человека останутся в памяти тех, кто знал и 
трудился рядом с ним.

Городской Совет ветеранов выражает искренние со-
болезнования по поводу невосполнимой утраты семье, 
родным и близким почетного гражданина города Астаны 
Виктора Дмитриевича Буллера.

Светлая память об этом замечательном человеке навсегда 
сохранится в сердцах тех, кто знал его, любил и уважал.

Акимат города Астаны 
и городской Совет ветеранов города Астаны

ОФ «Центр анализа и прогнозирования С.А.Р.» (БИН 090240008890,  г. Астана, ул. Д. Кунаева, 
12/1) сообщает о ликвидации. Претензии принимаются в течение двух месяцев по адресу: 
Абая, 39, п. Коргалжын, Акмолинская обл., тел. +7 705 380 44 77, директор Мендыбаев Б.К.

ТОО «Ломбард Кредит Kz» объявляет  торги на невыкупленное имущество (ювелирные изделия). 
Торги состоятся 30.05.2025 г. в 11.00 по адресу:  пр. Ш. Кудайбердыулы, 38, ВП 11, тел. 8 (7172) 27 52 25.

Астанинский городской Совет ветеранов выражает искренние и глубокие 
соболезнования Аубекову Аусадыку Елубайовичу, почетному гражданину 
города Астаны, по поводу кончины супруги

АУБЕКОВОЙ РАЙХАН КУСАИНҚЫЗЫ.

АНТИКОНТРАФАКТ

Республиканская акция «Антиконтрафакт» прошла для уча-
щихся школ, колледжей и студентов вузов. Мероприятие 
было организовано для формирования у молодого поколения 
негативного отношения к контрафакту и уважения к интел-
лектуальной собственности.

ПРАВА ДЕТЕЙ

Министерство просвещения приняло приказ, устанавливающий 
обязательное обучение для желающих стать наставниками 
детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей.

Обучение проводят организации по наставничеству. Кандидаты подают письменное 
заявление и предоставляют необходимые документы. Продолжительность обучения 
не превышает двух недель. По окончании курса проводится тестирование, успешное 
прохождение которого является основанием для получения сертификата. 

Комитет по правам интеллектуальной собственности Министерства юстиции РК 
совместно с территориальными органами юстиции организовал ряд интересных кон-
курсов, лекций и встреч для студентов вузов и учащихся школ по всей стране с целью 
популяризации идей защиты прав интеллектуальной собственности, противодействия 
производству и распространению контрафактной продукции.
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Регистрационное 
свидетельство № 16290-Г 
от 11.01.2017 г. выдано 
Министерс т вом информации 
и коммуникаций  
Республики Казахстан.
Собственник: 
ТОО «Elorda Aqparat».

Директор -
Олжас 
СЫДЫҚБЕК

На трибуне вместе с Главой государства присутствовали 
президент Международной федерации дзюдо (IJF) Мариус 
Визер и олимпийский чемпион Елдос Сметов. 

В турнире приняли участие 358 борцов из 46 стран. Ка-
захстанские дзюдоисты завоевали в Астане девять медалей. 
Обладателями серебряных наград стали Талгат Орынбасар 

(весовая категория до 60 кг), Гусман Кыргызбаев (до 66 кг), 
Ерасыл Кажыбаев (свыше 100 кг). Бронзовые медали завоева-
ли Магжан Шамшадин и Аман Бакытжан (оба в весе до 60 кг), 
Есет Куанов (до 73 кг), Абылайхан Жубаназар (до 81 кг), Бак-
жан Байтас, Марат Байкамуров (оба в весе до 100 кг). 

Фото Султана СЕИТОВА 

ЖАРКИЕ СХВАТКИ НА ТАТАМИ
Международный рейтинговый турнир по дзюдо Qazaqstan Barysy Grand Slam 
завершился в Астане. Соревнования дзюдоистов посетил Президент Казахстана  
Касым-Жомарт Токаев.

Это были первые международ-
ные соревнования по теннису для 
спортсменов с особенными потреб-
ностями, которые проходили в Казах-
стане и Азии. Чемпионат длился пять 
дней в столичном теннисном центре 
ГККП «Даулет» акимата Астаны. 

В чемпионате приняли участие 
более 50 спортсменов из Бельгии, 
Австралии, Польши, Италии, Велико-
британии, Индии, Франции. Казах-
стан представляли семь спортсменов 
- из Астаны, Алматы и Акколя.

Участники соревновались в трех 
категориях (индивидуальные, пар-
ные, командные).

- Этот чемпионат подарил надеж-
ду многим семьям, воспитывающим 
детей с расстройством аутистическо-
го спектра. Именно это и было нашей 
главной целью при создании Федера-
ции спорта для лиц с особенностями 
интеллектуального развития в 2022 
году. В Казахстане уже существуют 

пара- и сурдоспорт, предназначен-
ные для спортсменов с нарушения-
ми опорно-двигательного аппарата, 
а также с нарушением слуха. Теперь 
люди с особенностями интеллекту-
ального развития, в частности с диаг- 
нозом аутизм, также могут реализо-
вать себя в спорте. Соревнование про-
шло на высоком уровне, и участники 
дали ему положительную оценку, 
- подчеркнула президент Федерации 
спорта для лиц с особенностями ин-
теллектуального развития Дина ТЕ-
МИРГАЛИЕВА.

Каждый игрок проявил несгибае-
мое упорство. Один из матчей и вовсе 
длился более двух часов без останов-
ки - боролись спортсмены из Австра-
лии и Италии. Победил итальянец 
Эммануэле Бецци. Отечественные 
спортсмены тоже не отставали. Двум 
нашим юным атлетам - Дастану Орда-
баю и Валерию Югаю удалось войти в 
тройку лучших.

Схлестнулись ракетками 
Чемпионат мира Virtus по теннису для спортсменов 
с особенностями интеллектуального развития 
завершился в столице. Казахстанские спортсмены 
продемонстрировали высокое мастерство  
и упорство, показав хорошие результаты.

- Главная идея спектакля - расска-
зать зрителям о Герое Советского Со-
юза Бауыржане Момышулы. Война, 
о которой мы говорим, и война, кото-
рую видели они, абсолютно разная. 
В ходе спектакля показаны события, 
пережитые героем в годы лихолетья. 
В постановке задействованы все ак-
теры и актрисы нашего театра. Роль 
Бауыржана мы воплотили в двух об-
разах. Сначала это молодой человек, 
а затем Бауыржан предстает в по-
жилом возрасте и вспоминает годы  
войны, - сказал в комментарии режис-
сер постановки Жулдызбек ЖУМАН-
БАЙ. - Что отличает постановку от 

других спектаклей, так это история. 
Не так-то просто было браться за образ  
Бауыржана, суметь передать его харак-
тер. Думаю, что такие произведения 
нужно чаще ставить на сцене. О нем 
должно знать сегодняшнее молодое 
поколение.

В произведении отражены такие 
исторические события, как сражения 
под Москвой, героические моменты 
на Волоколамском шоссе, присвоение 
Панфиловской дивизии звания гвар-
дейской и отрывки из многочислен-
ных бесед с учителем, сестрой, одно-
полчанами.

Фото Василия КРАСЬ 

ВОСПОМИНАНИЯ  
О МОМЫШУЛЫ
В Государственном театре драмы и комедии имени  
А. Мамбетова прошла премьера документальной драмы 
«Ар адамы. Бауыржан», посвященной 115-летию со дня 
рождения выдающегося полководца, Героя Советского 
Союза, Халық Қаһарманы Бауыржана Момышулы,  
а также 80-летию Победы. 


